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记：尧山是一处美丽的地方。望它，会有满
目画意飘来；听它，会有美丽传说道来；走近它，
会有满山诗情涌来。因此有人说，如果有谁要
编纂《中国名山经典》，切莫忘了尧山。您能否
就此谈一下尧山的魅力所在？

曹：尧山山峰的俊秀和美丽是无法表达
的。大自然造化出这片奇景，用什么样的语言
形容她都显得有些苍白，我们只有置身其中感
受她的壮观与秀丽时才会发自内心地惊叹！尧
山四季风光别致：春天鸟语花香，绿映溪吟；盛
夏凉爽宜人，当平原大地上“赤日炎炎似火烧”
时，这里只有23℃至26℃；秋日满山红遍，层林
尽染；冬季银装素裹，林海雪原。可谓四季宜
游，各具魅力。

记：今年3月，武汉市场联合景区推出“先
旅游，后付费”的大胆举措，效果如何？景区在
提升文化内涵和知名度方面还采取了哪些营销

举措？
曹：在武汉市场推出的“先旅游，后付费”

活动效果不错，此举大大提升了景区知名度和
美誉度，同时也对景区硬件设施和服务质量提
出了更严格的要求，对推动景区整体水平的提
升起到了积极推进作用。武汉游客对尧山风
光赞不绝口。大家普遍认为，应该把尧山风光
推向武汉、推向全国，让更多的人感受这片神
奇的山水。

2009年，经过政府引导及专家论证，尧山
景区由“石人山”恢复原名“尧山”，此举也是为
了进一步挖掘尧山文化内涵。围绕景区更名，
我们通过多种媒体对新尧山进行了推广和炒
作，进一步提升了景区的知名度和美誉度。

记：目前景区客源范围已辐射到哪些地
方？“先旅游，后付费”在招徕游客的同时，是否
也对景区的服务提出了更高要求？景区都采取

了哪些应对措施？
曹：尧山景区主要客源地为河南及其周边

省份，目前已辐射到北京、上海、南京、广州等
地。游客的差异化需求对景区服务提出了更高
要求。2009年，为了提高景区服务水平，我们
组织员工进行了多次大规模的景区管理与服务
培训，各部门内部培训每月至少两次以上。目
前，景区已通过了 ISO9000质量管理体系认证。

记：今年十一黄金周，尧山旅游又迎来大丰
收，日均客流量都在万人以上。取得如此骄人
业绩，应该说营销功不可没。2009年尧山在景
区营销上都有哪些大策划、大动作？收到了什
么样的营销效果？

曹：2009年，尧山景区先后组织了尧山杯
国际旅游小姐河南赛区总决赛、尧山杯中国著
名摄影家尧山风光PK赛、尧山杯中华诗词大奖
赛等；在石家庄、武汉等地开通了多列“尧山”号

旅游专列，进行了多项卓有成效的宣传活动。
在国际金融危机、H1N1甲流等多方不利因素
影响下，尧山景区仍保持了良好的增长势头。

记：郑尧高速公路的开通让尧山成为最便
捷的自驾游目的地。尧山今年自驾游情况如
何？自驾尧山有哪些便利？

曹：全长182公里的郑尧高速开通后，郑州
到尧山景区从以前的 4小时车程缩短为 100分
钟，尧山一日游和周末两日游成为郑州最热门
的线路之一。统计显示，郑尧高速开通后，郑州
游客量呈 500%的增长，自驾游占游客比例的
60%左右。尧山与周边景区如大佛、大峡谷漂
流、好运谷、画眉谷、昭平湖、军事秘洞、航空展
览馆等进行的多种自驾线路组合，市场反响都
很好。

记：河南今年又有3家景区被评为AAAAA
景区。尧山今年在景点资源及服务设施方面也
进行了整合改造，具体都做了哪些工作？是否
有冲AAAAA景区的打算？未来尧山将会成为
一个什么样的旅游目的地？

曹：2007 年以来，尧山除对景区内几十
个景点进行整合改造外，还在尧山迎凤树至
好汉坡架设了 2746 米的世界先进的车厢式
观光索道，修建了好汉坡至主峰长 1000米的
高标准仿生态栈道，以促进南线和中线景点
观光旅游的精品组合和平衡发展。经过整合
后，新线路可以集中向游客展示尧山的多种
个性，让游客能在较短的时间内，充分领略尧
山深厚的文化内涵，享受优质、便捷、安全的
游玩环境。

此外，景区还对青龙背、西观景台等路段实
施了高标准生态木结构观光平台及游览栈道，
对景区山门至迎凤树8公里公路进行了升级改
造，景区面貌已焕然一新。目前，景区正计划将
山门及购物广场外移，以扩大景区外延，对景区
设施、服务等进行全面提升，争取一次申请
AAAAA景区成功。

尧山景区：善行者不畏难
——访河南天瑞尧山旅游有限公司副总经理曹国

尧山，一个美丽的地方。近年来，
尧山在中原旅游界声名鹊起，品牌效
应迅速聚集。谈及这个话题，河南天
瑞尧山旅游有限公司副总经理曹国
说，风光无限，甘苦自知，尧山景区领
导班子体会最深的一句话是：善行者
不畏难。

的确，善学、善思、善行，是尧山景
区领导班子形成的一个重要共识。在
旅游竞争日趋白热化的形势下，尧山
一步一个脚印、克服了种种困难走到
了今天，生动地诠释了“善行者不畏
难”的理念。初冬时节，记者（以下简
称记）与曹总（以下简称曹）再次聊起
尧山的今天和明天，一个个感性的提
问引来了一番番知性的解答。

晚报记者 郑学春 刘箐荔


